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Madame la Présidente, Monsieur le Président-fondateur, 

Sehr geehrter Herr Vizepräsident, 

Chers membres du comité de Lignum Fribourg 

Chers amis de la forêt et du bois, 

Après une journée de labeur et lutte sur le plan financier avec et contre mes collègues du Conseil 

d’Etat, quel plaisir de vous retrouver ici, dans ce complexe sportif du Lussy. 

J’ai presque envie de dire… dans ce bâtiment « flambant neuf » mais je crois que cette expression 

est à bannir lorsque l’on s’adresse aux professionnels du bâtiment. 

Die Sporthalle Lussy ist ein hervorragendes Beispiel für die Dynamik der Holzindustrie in unserem 

Kanton. 

Sie ist auch ein Beweis dafür, dass die Gemeinwesen immer häufiger auf Freiburger Holz setzen. 

Ich hoffe, dass sich diese Praxis in den kommenden Jahren auch in anderen Bereichen etabliert, 

insbesondere im privaten Bereich, wo noch einiges zu tun bleibt. 

Le rôle fédérateur de Lignum est essentiel. En proposant conseils et partage de compétences, votre 

association est incontournable dans la promotion du bois. 

Avec le service des forêts et de la nature ainsi que mes collègues du gouvernement, je tiens à 

remercier non seulement la Présidente et le Président-fondateur de Lignum Fribourg, mais aussi 

tous les membres du comité, pour votre engagement et pour votre invitation à cette assemblée 

générale. 

 

 

Seules les paroles prononcées font foi ! 

Es gilt das gesprochene Wort ! 

 

Assemblée générale Lignum FR 

Châtel-St-Denis, le 30 avril 2024 

Allocution de M. le Conseiller d’Etat Didier Castella, directeur IAF 
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Je profite aussi de l’occasion pour vous remercier de l’excellente collaboration avec mes services. 

Le contrat de prestations annuel qui nous lie a donc toutes les raisons de se poursuivre. 

La section forêt et dangers naturels du SFN fait le lien entre l’économie forestière et l’industrie du 

bois, ce qui permet, entre autres, d’absorber les volumes exploités de manière optimale. 

53% du bois récolté sont ainsi vendus pour la transformation et 45% sont dévolus au bois d’énergie. 

Des pourcentages qui dépassent la moyenne nationale, ce qui est très réjouissant. Mais la forte 

demande en bois d’énergie et les projets planifiés en ce domaine pourraient mettre en concurrence 

les secteurs « énergie » et « construction ». La promotion de la construction en bois reste donc un 

objectif important. 

Je salue la nomination de Monsieur Grégoire Vial - à qui j’adresse mes félicitations – hé bien ! 

Cette nomination au sein du comité de Lignum Fribourg est un signe positif en vue d’une 

intégration plus importante de la branche de la construction dans la filière bois. 

Der Freiburger Staatsrat ist sich der wirtschaftlichen Bedeutung bewusst, die der Holzindustrie als 

Ganzes für unseren Kanton zukommt. 

Même si la concurrence étrangère est constante et que certaines activités subissent des mutations, 

notamment dans la pose d’ameublement, je vous sais armés pour faire face à ces situations. 

De votre côté, vous pouvez compter sur les soutiens du Conseil d’Etat et du Club bois du Grand 

Conseil dont je remercie ici le président et les membres pour leur excellent travail de sensibilisation. 

Parler d’avenir en évoquant le bois prend tout son sens, aujourd’hui plus jamais ! A l’heure où les 

défis climatiques nous préoccupent et nous forcent à agir, soutenir tous les secteurs en lien avec le 

bois constitue une réponse concrète aux défis climatiques. 

Dans son programme gouvernemental, Fribourg a confirmé sa volonté d’utiliser le bois et d’en faire 

la meilleure promotion possible, et de l’utiliser dans les constructions dont il est le maître 

d’ouvrage. 

Et comme nous ne manions pas… la langue de bois, nous sommes passés de la parole aux actes. 

Das Gebäude der Kantonspolizei, gewisse Gebäude des Bluefactory- Innovationsviertels oder der 

Neubau des Kuhstalls in Grangeneuve – das sind einige nennenswerte Beispiele, die zeigen, dass 

uns die Förderung dieses edlen Materials ein grosses Anliegen ist. 

Un matériau noble mais qui est toutefois malmenés. Vous le savez : nos forêts souffrent. Les arbres 

sont stressés par les changements climatiques. Tempêtes, sécheresse, fortes chaleurs, … 

la répétition de tels épisodes met la forêt sous pression. 

Le hêtre souffre particulièrement de ces bouleversements. L’épicéa reste une essence bien présente, 

mais à des altitudes plus élevées que par le passé. Maintenir une forêt saine est un véritable défi. 
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Le Canton prend néanmoins ses responsabilités. Il a décidé d’agir en optant pour une gestion 

adaptative alliant souplesse et pragmatisme. Cette solution nous semble beaucoup plus efficiente 

qu’une intervention massive. Grâce au plan d’action du Service des forêts et de la nature, nous 

privilégions 3 axes :  

L’accroissement de la résistance de la forêt face aux perturbations 

Le renforcement général de la résilience de la forêt 

L’augmentation de la capacité d’adaptation de la forêt 

De nombreuses mesures, dont certaines urgentes, sont en cours de réalisation pour que nos forêts 

conservent leurs fonctions environnementales, économiques et sociales. 

Je ne vais cependant pas vous vendre une recette miracle qui ne serait que de la poudre aux yeux. 

Ce plan d’action n’empêchera pas la forêt fribourgeoise de connaître une profonde mutation, mais 

ces mesures lui permettront de continuer d’exister et, je l’espère, de mieux faire face aux 

changements climatiques. 

Quelques nuages planent néanmoins sur la production du bois, en particulier le plan d’économie de 

la Confédération qui pourrait nous priver de précieux moyens pour soutenir les exploitants comme 

les propriétaires. Nous nous engageons notamment au travers de nos parlementaires fédéraux et la 

conférence des directeurs de la forêt pour limiter l’impact négatif de ces mesures sur l’exploitation 

forestière. 

Dans ce contexte, qui nous préoccupe beaucoup, je relève toutefois la très bonne nouvelle reçue la 

semaine passée avec la décision de la Commission de l’environnement du Conseil des Etats 

d’augmenter de 100 millions de francs les montants consacrés à l’adaptation des forêts aux 

changements climatiques pour la période 2025-2028. 

C’est une première étape, qui est de bon augure pour la suite et qui confirme le soutien des autorités 

politiques à la filière forestière. 

Le bois est une matière noble, vivante, chaleureuse, agréable, durable. 

La faire grandir, la transformer, lui donner une âme que ce soit en façades, à l’intérieur d’une 

maison, dans un objet, tout cela fait partie de nos traditions. Mais le bois rime aussi avec 

innovation. 

Tradition und Innovation: Ein gutes Beispiel dafür ist der Umbau eines Einfamilienhauses aus dem 

Jahr 1860 in Rechthalten. 

Dieses Projekt ist dank der strohgefüllten Holzelemente ein ökologischer Vorreiter. Denn es zeigt, 

dass man modernen Komfort und die Schönheit des Ortes mit dem Erhalt des Kulturerbes und der 

Umwelt verbinden kann. 
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Chers amis du bois, pour notre économie, notre savoir-faire et nos traditions, pour l’innovation et la 

lutte contre le changement climatique, continuons à œuvrer ensemble pour le bien de toutes et tous. 

Je vous remercie de votre attention et vous souhaite une très belle suite de soirée. 


